


補助参加人復代理人長家

丙第 6号 証を示す

1   こ れは,あ なたか ら事情を私の方でIl lって,そ の内容 を私の方でまとめて,

それをも う一度あなたが内容を読んで,間 違いない と確認 した うえであなた

自身が暑名捺印 された と,そ うい うものですね。

はい,そ うです。

2   ま ず,あ なた御 自身のことについてちょっと伺 つていきますが,あ なたは,

本件入札が行われた平成 12年 当時,沖 電気の従業員 として本件 入社にかか

わった とい うことですね。

はい,そ うです。

3   そ の当時〕わなたの所属部署はどこで したか。

沖電気の公共システム事業センター公共営業本部九州公共営業チーム

で した。

4   役 職は何で したか。

営業課長で した。

5   あ なたが所属 していたのは公共営業本部 とい うとこですか。      .

はい,そ うです。

6   そ この部署は,本 件のような公共事業の落札に向けた営業活動 を行 うことを

担当す る部暑 とい うことでよろしいんで しょうか。

はい,結 構です。

F   公 共事業 といってもいろんな事業があると思 うんですが、あなたは,特 に何

の公共事業に関す る営業を主に行ってきたんで しょうか.

市日「村用の防災行政無線の吉業をやつてお りま した。

8   そ れで!あ なたは,本 件で問題 となっている防災行政無維工事について も,

沖電気において入札に向けた営業活動 を行ってきた と,そ うい うことです| .ヽ

はい,そ うです。
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9   そ の後,あ なたは平成 17年 6月 に汁電気を退社 されて,現 在は別の会社に

勤務 されているとい うことで主ろしいですか。

|よい)そ うですこ

10   そ れでは,落 礼に向けた営業活動 と,そ うい うことについて,や や-1宝論的

なことか ら句 っていきますねE防 災行政無線工事の落社に向けた営業活動に

おいて,一 番大きなポイ ン トとなるのはどういったことなんで しょうか,

お客様が発注するときに仕様書を出されるわけですけども,そ の中に,

自分の ところサ沖電気の機械の性能を入れてもらうとい うことになろ

うか と思います3

11   自 社製品の仕様 をその仕様書の中に取 り込んで もらうとい うことが大享 にな

つて くるわけですね,

はい,そ うですE

12   発 とす る製品の仕様にJ他 社の仕様ではなくて自社の仕様, これが取 り込ま

れると,そ の公共事業を落札 しやす くなるとい うことで しようか=

はい, そうです。

13   そ れは,な ぜ落札 しやす くなるんで しょうか3

自社の仕様っていいますか, 自分のところの特徴がその仕様書の方に

採用 され ると,他 社がなかなかそれに対応 しに くい とい う点があるか

らだと思います.

14   他 社 よりも優位 に立てるか らですか.

そ うですねっ

15   ど ういった点で復位 に立てるんで しょうか。何かポイ ン トとなる点 とい うの

|よE

機械ですか らいろんな性能があ りますので, 自社製品でそ うい う性能

を持ってるものがなければ,新 たに一か ら作 らな くちゃいけない とい

うことで,費 用の百だ とか,そ れか ら期間の両で差がつ くのかな とい
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うふうに思います。

そうすると,他 社の仕様を取 り込んで製品を作ろうとすると,時 間もかかる

しコストもかかると,そ ういうことですね。

はい,そ うい うことです.

17   そ うい う意味で, 自社製品を取 り込んで もらえると他社 よりも優位に立てる

と,そ うい うことですか.

はい, そうで→.

18   そ うすると,先 ほどの仕様 とい うことなんですが,市 町村が仕様を決定す る

までつ手続の流れについてお聞き しますが,市 町村 とい うのはJ全 くゼ ロの

状態か ら自分で独 自に防災行政無根 システムの内容 を設計 してい くのか,そ

'↑|や、専門の業者 に依頼 してそ ういった設計を してもらうのか)ど ちらなム″

で し ま つか 。

事門の業者に依頑 して設計 して もらう方が多いですね.

20

19 】

一
　

一

一

ユ
、　
　
■
）

でいう専門の業者というのが,い わゆるコンナルタント会社といわれる

ろなんですかね。

はい)そ うですc

そ うすると)コ ンナルタン ト会社が設計す るとい うことになると,発 注す る

ンステムの内容 とい うのは,す べてそのコンナルタン ト会社が決めるんであ

って,市 町オすの言見か反映 され るとい うことはなくなるんで しょうか。

いえ3コ ンサルタン ト会社の方では,い ろんな機械の仕様があ ります

ので,そ うい うものを集めて一つの形に して,そ れをお役所の方に提

出す ると.空 つか選択肢がある中で,お 役所の方 とコンナルタン ト会

社が打合わせ を して一言いいものを選んでい くと,こ うい うや り方だ

ろ うと思います.

コンサルタン ト会社の方で装つか選択肢 として設計の内容を提示 して,そ の

うちか ら選択す るとこその選択の際に,市 町村 とコンサルタン ト会社が禅談

21
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23

しなが ら, どれを選択するかを決めるとい うことですね3

そ うです.

そ うす ると,営 業 としては,具 体的には どういった活動 を行 うとい うことに

なるんで しょうかっ

ますは,お 客様である市町村役場,役 所の方に句って, 自社製品の桟

杖の性能を紹介 した り,会 社 とい うもののいろんな特徴をPRす ると予

一方, コンナル タン ト会社の方では,い ろいろ具体的に機械の仕様を

取 りま とめていきますので, 自分のところの機器の仕様はこうなんだ

と1 うヽことで,桜 枚の仕様 をPRし てい くと,営 業活動をしてい くと

い うことにな ります。

そ ういった営業努力の結果, 自社の仕様が取 り込ま,R夕r tと ぃ ぅ場合には自

社,Sその工事 をお札 しやす くなると,そ うい うことになるわけですね.

はい,そ うなると思います。

24    そ の場合,落 札できる可能性が高 くなるとい うことなんで しょうか,あ るい

|まほ 3t確実に落札できるようになるとい うことなので しょうか。 どちらだ と

思いますか。

機器の仕様が採用 されれば,ほ ぼ確実に落札できるのではないか と私

は考 えます。

25    で は,何 で,ほ ぼ確実に落十しできるよ うになると言 えるのか とい う点につい

て今か ら聞いていきますがj八 札 に参加 している各メーカーは,発 注の仕様

を見 ると, 自杜の仕様が採用 されているか どうか とい うことは,担 当者が見

ればす ぐに分かるんで しょうか3各 メーカーの担 当者がそれぞれにいると思

うんですか,そ の人たちがその役場の方の発注 している仕様書を見れば, こ

れは 自分の とこるの仕様が採用 されているのか どうなのかとい うことが分か

るんで し二うか3

防及無様 とい うのはかな りE史 的な事業なので,そ れぞれメーカー!ま
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プロつ営業マンを当ててると思いますEで すか ら, Prらが見れば,そ

71中に書かれてる仕様書が 自社のものか,あ るい|まほかのものか とい

うの1ま分かると思いますコ

26   こ の防災無や システムとい うものは,各 メーカーごとに何か特徴的な点があ

るものなんで しょうか.

基本的な部分|ま,い ろんな国の法律関係 もあってや られてお りますけ

ども,そ れか ら上は,各 メーカー,や は り売 り込みたい一″いがあ りま

すので,い るんな機能を考えて,差 別化 とい うんで しょうか,つ けて

ると8い ます3

27   そ うす ると,そ れぞれのメーカーに特徴的な点があるので,そ れぞれの担当

考ホ 見,■ば, 自社の仕様か取 り込まオ■てるかどうか,すす ぐ今うヽる と, う`こと

ですね3

1よい)分 かると思います。

28    じ ゃあ,他 社の仕様が採用 されて しまったメーカー, こういったメーカーは,

そ ういつた場合でも,そ れで ぅヽ落札 しようとす るんで しょうか,

す。・しようとti 8わ ない と思います.

2 9    そ れは何でで しょうか,筒 単に言 うと。

やは り自分の ところの機械の仕様でない と,先 ほども言いま したけど,

新たに作 らなくちゃいけない とい うことで,そ こに開発す るコス トだ

とんギ寺両がかかるか らだ と,81 まヽう。

30    そ うす るとその場合は, じゃあミぅうこれは落十とをやめよ うと,他 社の仕様が

採用 されて しまつたメーカー|ま落社を断念するとい うことなんですけれ ども)

落札 を怖念 したメーカーは,そ t)そもi)う入社に参加 しない とい うことにな

るんで しょうか3

いや,入 社には参カロし=す 。

3〕     ;を ,■|まイIT‐r Fiン ょ ぅうヽ3

~~つ ~



32

33

35

34

入|しとい うのは,メ
ーカー とい うか,我 々の方か ら指名 して くだ きい

とい うことでお腰いをして)そ れで指名 を受けるわけですか ら,お 阪

い して指名 を受けて,そ れに参カロしない とい うことにな ります とJ今

後の竜売 とい うんですか,次 の事業の ときに参加 させて もらえないん

じゃないか と,そ うい う不安がつきまとうか らです=

指名 を今後|ま受け られなくなるおそれがあると,そ ういつた危倶があるわけ

ですね=

はい,そ うです。

そ ぅぃ うことになると, もう語札 を断念 してるメーカー とい うの十ま,落 札 し

て しまわないように気 をつけなが ら入社に参加す ると,そ うい うことになる

わけです" 3ヽ

そ うですれ.

その場合は,落 札 をFEに断念 してるメーカー とい うのは,落 札 して しまわな

いようにす るために, どうす るんで しようか。

お役所の方で,入 社の場合は, これ以下の金額でなければものは戻わ

ない とい う予定価格 とい うものが ございますので、その金額 より高め

に応札す るとい うことになろ うか と思いますけどを

車に落札 しないよ うにするためとい うことでct fれば,高 ければ高い金額,‐4

らでも高い金額で応札すればいいか と思 うんですが,そ うい うことにはな ら

ないんですか。

にかに,高 ければ落札はできないんですけども,や は 'そ の事業全体

の全額 とい うんで しようか,町 があらか じめ決めた予算だ とか,そ の

システム規模か らおのずか ら想定 され るとい う規模があ りますので,

それを大幅に超 えたような大 きな全額 とい うの1ま非常に節度 を逸 L′た

入札全額 とい うことにな りますので,あ んまり高い金額では応十[|工い

た し二せん。
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36   わ んま りむちゃくちゃに高い金額で応札 して しま うと,役 所か らは どうい う

ふ うに見 られ るんで しょうか4_,そ の メーカーは。

や つば り信頼性がない とい うんで しょうか,礼 を失す るとい うんで し

主うか,失 礼なメーカー とい うふ うに思われ るとい うふ うに思ってお

りますこ

3'   全 紙 を見れば,筒 車に, こいつはも う落札する気はな く参加 してん じゃない

か と| うヽことがはつき り分かつて しま うん じゃないですか。

分| るヽとこt ま`す。

38   そ うい うふ うに役HTに見 られて しま うと)将 来的に何か不利益なことがある

ん じゃないんで しょう| ,ヽそ ういつたメーカーは。

そ うですね.や は り次の事業の ときに持ちを受け ら'1ないス′じゃない

か と,そ うい う不安はつきま とってお りますE

39   そ うい うことか ら,落 社を怖念 してるメーカー も,そ んなにむちゃ くちやに

高い全額で入れないように気をつ けると)そ んなに不 自然に思われない程度

の高い金額で応札す ると,そ うい うことになるわけですか。

はい,そ うですね。

40   そ れか ら,先 ほどあなたの話で出てきてた,役 所の方で予定 している価格)

予定価格 とい うのは どうい う価格 なんで しょうか,

一言で言つて しまえば,そ れ以上の全額ではものは買いませんよとい

う全額 といいますか,価 格ですね=

41   そ れ |まだれが決めるんですか。

それはお役所の方で決め られます。

42   役 所が決める全額なんです'■c

lま| .ヽ

4 3    予 定価格 より高い全額での,ま|しについて|ま〕 どうい うふ うになわれ るんです

か .

~イ ~



それ以上高い全額で|ま,落 札 とい うんで しょうか,で きない と.言 わ

ば)足 切 りみたいな感 じになろ うか と思 うんですけどt

4 4    予 定価格以上での応札については,落 札す る可能性 はないわけですねを

はい, ございませんですね

45    そ ういつた意味で,足 切 りのよ うな全額 とい うことです よね。

そ うですね。

46    先 |まどの話だ と、落札をtT念しているメーカー とい うのはJそ の予定価格 よ

り若干高い全須で応札するとい うことになるんですかねE

そ うですね,は い。予定価格 よりも高い全額で とい うことです。

4F    そ の予定価格 とい うtrは,公 表 されている全額なんで しょうかD

一般的には公表はされてお りませ九′t

4 8    - i受 的には とい うことは,本 件の場合はどうですかD

本件の場合,今 回の場合は,公 表はされてお りませんで した。

49    予 定価格 を推消」することは可能なんで しょうか.

それは )ヽちろん可能です.

5 0    予 定価格 を推浪」するとい う点について言 うと,本 件で問題 となっている防災

無線)こ うい うものの工事に関 して,予 定価格を推源」す るとい うことは簡単

なんで し上うか,難 しいんで しょうか, どちらですかね。

簡単ですc

5 1    そ れでJそ の推損」について も,か な り高い持l‐でtE測できるとい うふ うに考

えていいんですかねご

はい。高い持度で推測できるとい うち、うに, 自信 といいますか, 自負

|よ持ってお ります=

5 2    1 h災 無線に関 してtよ高い精度で予定価格を推消」できるとい うことなんですが)

その理由|よ何なんで しょうう、

"災 無線|ま, もう何十年 とい うふ うに続きま した■革なんですね.各

一 S ―



メーカーは,そ れまでいろんな見積 りを出 した り積車を してきてお り

ますので,大 体お客様 の方で考えてお ら,■るシステムの規模, これが

分かれば,そ の中にいろんな値段 とい うものを入れて積算 していけば,

大体分か りますコ

53   仕 様書を見て, システムの規模が分かれば,そ こか らそのものの価格 とい う

の|ま大体決まってくるとい うことですか.

|まい,そ うですね.

54   そ の価桔 とい うF)は,各 メーカーによって)ば らつ きは会 りないんですか3

多少 まあると思いますけ ども,ほ とんどない と思ってお ります。

55   そ うす ると,防 )と無線のシステム とい うこの製品の特徴なんですかね,そ う

いっ十,中が9

そ うですねjlまい。

56   シ ステムの規模が決 まれば, どこの メーカーも大体同 じような値段のものに

なるとい うことなんですか。

はい,そ うです。

5,   そ この規模 とい うのがポイ ン トになるみたいですが,そ れは主に戸別受信機

の個数にlLじて,大 体その規模 が決まつてくるとい うことですかコ

そ うですね。防災無線の場合,シ ステムの規模 とい うのは,今 おつ し

ゃ られた戸別受信機の14,そ れか ら屋外tr声子局 とい うのもシステム

を構成 してお りますので,そ れの数量,そ れか ら場合によっては,細

か く言えば中継局があるとかないとか)そ うい うところか らシステム

の規模 とい うのが決まって まい ります.

58   そ うい うシステムの規模がそ うい うものに志 じて大体決まって くると,標 準

拘な価格 とい うのが決まつて くるとい うことですねこ

そ うで→オa.

59   そ れから,そ れ,ミ分r4って くると、予定価格 とl才て食PTの方が どういった1宣
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80

61

62

63

64

段 と予定 してるか とい うことも分市あつてくるとい うことですね[

|まい, もう大体 これ ぐらいで1まなかろ うか とい う予測|まつきます。

そのことは,あ なただけ じゃなくて、沖電気以外のほかのメーカーの担当者

も, 同じように分かるとい うことなんですかこ

それぞれ■んなプ ロの営業マ ンですので,分 かると思います。

そ うやって推測 した予定価格を基準に して,落 札 を断念 したメーカー とい う

のは)そ の価格 より若干高めの金額で応札す るとい うことで したよねこ

そ うですね3そ うな ります。

自社F)仕宗 を取 り入れて もらえたメーカー とい うのは,そ れ ,まどういつた全

額で応ILすることになるんで し上うか。

完ほ ど言いま 1ャとように,予 定ll f b格主り上で!ま■札でき章せんので)

予定価格を若干下回つた ところで応礼す るとい うことにな ります.

そ うす ると,落 札 をもう軒念 してるメーカーはJ予 定価格を者干上回る金額

でみんな応札 して, 自社の仕様 を取 り入れてもらつたメーカーは,予 定価格

を者干下回る全額で応札す ると。そ うい うことになると, 自動的にそこの 自

社の仕様を取 り入れてもらえた メーカーが落札す ると,そ うい うことになる

わ|す
~す

″].

そ うですねG

談合 とい うことが本件の裁判で も問題になってるんですが,公 共事業の入IL

に関 しては,い わゆる談合 とい うことが新聞 とかテ レどとか週刊誌 とうヽJそ

ういつたことで談合が槙行 してるとい うようなことが言われてるんですが,

報道 とかテ レビとかそ ういつたものをあなたは見たこと|まあ りますか=

tよい,ご ざいます。

そ こで言ってる談合 とい うのは,い るんな細かい善様はあるとしても)大 ま

かに言 うと, どういつたことをもつて談合 とい うのか とい うふ うにあなた|よ

考えてるか,ち よつと説明 して tぅらえますかコ

85
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66

67

Fl

69

70

68

指名 を受けた会社 どうして どこが受注す るかをltめて,業 らでは札す

るかを連絡 し合つて,そ この会社が取るようにするとい うのが談合 と

思ってますが.

ます,そ うす ると,入 札に参加 してる業者 どうしで話 し合って〕だれが落札

するかを話 し合って決めるとい うことがます 1点 =そ れか ら,そ の決めた落

札す る人がちゃん とさ札できるように■んなで話 し合って,だ れが どうい う

値段で入れ るか とい うことを決めてお くとい うのが,い わゆる談合の典型的

な場合 と,そ うい うことです よね.

は い 3

そ ういつたや り方を浜れば,落 札者に決まった人は確実に落札す ることがで

きますねニ

と=い ます。

水牛t7主うな防災行政無線の公共工事について も,実 際には こういった談合

'J行われてるんではないんですか.

いや,そ れはございませんです。

あなたが今まで仕事 をしてきた中で,そ ういつた談台 とい うのが行われた こ

とはありますかE

あ りません。

本件に限 らず,一 度 もないですかt

は, )ヽ  度 tぅないです3

うすると,防 災行政無維の場合は,何 で談合が行われ ることがないんで し

, コヽ

l h及梁線 とい うの|ま,機 器 ,装 置を買 うとい うか売るとい うか,そ う

い う事業なんですね。機械 とい うのはたのすか らいるんな性能 を持っ

てますので,お 客様の方で どうい う性能 を行ったlt l杖が生 しい と,買

いたい とい うrlが仕様書の中に表れてお りますので,そ の仕様書の中

二
）
　
　
よ

-11-



F2

73

74

に書かれてる性能 を見れば, どこだとい うのはあれですけども,分 か

りますので,談 合の余地 とい うんで し上うか,談 合 とい うのはない と

い うふうに考えられます。

よく世間で談合が取 り上げ られ る語 として,道 賠 とか橋 とか,そ ういつた公

共工事について談合 とい うことがよく言われ るケー スが多いか と思 うんです

が,そ ういつた工事なんか と比べて,l h災 無線工事 とい うのはどういったよ

が違 うんで しょうか.

これは私だけの考 えかもしれませんけども,橋 とか道路 とい うのtま,

いわゆる現場で,そ の場所でやぅのを造 る事業なんですこですか ら,そ

こにそ うい う道括の性能だ とか橋の性能 とい うのはないんですね.だ

| ■ヽ―発iとす るときには,図 面 と数量が1数 量 |い うか材料が今かれ

ば、 ど こがやって もできると。
一方,防 災無禄の場合|ま,先 ほ ど申 し

上十デま したように機械 を売 る仕事にな りますので,機 械 とい うのはい

るんな性能
f4あります。それは各社ば らば らで ございますので,そ れ

も工場で作つて現場 に持つて くるとい う事業)そ こら辺が,道 路 とそ

うい う防災無検の事業 とい うんで しょうか,一 番大きなといではない

かな と私ははってお ります3

あなたtrぉ話か らすると, この防災行政無線の場合は,仕 様書によって もう

落札す る人が享実 L決 まって しま うとい うことなんですが,た だ)落 札す る

人が決まつて ぅヽ,そ の業者が確実に落札できるようにす るためには,や つば

り入十し金額 を教え合 うとい うことは老、要になって くるんではないんですか。

いや,そ れはないですね。

この点,まちょつと先ほどヽ聞きま した|テども, もう一度説明 してもらいたい

んですが,何 で人札全額を教 え合 チ必要がないんで しょうか,

予定価格 とい うのが,各 メーカー どこが積算 して も大体想像が

つ くとい うふ うなことだか らだろうとはいますけども=

-12-



F S    ど このメーカーの担 当者 も,予 定価格 とい うのに大体推浸」がつ くと。

|まい.

F 6    そ うすると,落 札をfr念してるメーカー とい うのは)ど うい う全額でrL十とす

るんですか.

その予定征格を若子上回った ところの金額で応札するとい うことにな

るか と思います=

, 7    自 社の仕様を取 り'こんでもらえたメーカー とい うのはどうい う全額で応札す

るんですかこ

予定価格を若千下回つた全額で心化す るとこ

78    そ うすれば,結 果的に,仕 様 を取 り入れて もらったメーカーが落札す るとい

うrと になるわけですねこ

はい,そ うな ります。

F9    だ ' らヽ)は 札す る全額を教え合 う必要がない とい うことになるわけですねE

十まい、そ うです.

3 0    そ れ |うら,う なたつ説明の中で,ほ ぼ確実 とい うような話が先ほども出たか

とも事うんですが,ほ ぼ確実に落社できるようになると.そ うすると,ま だ

確実で!まないのかなと思 うんですがJほ ぼ確実であるとい うことを更に確実

とい うことにす るために,や っぱ り談合す るとい うことにはな らないんです

たヽ.

いや,そ れtまな りません=

81   何 で しないんですか。

自分の ところの機械の仕様書が採用 されたとい うことであれば,そ れ

を他社がt)しやろ うとすれば,先 ほども申し上げま したですかね,新

たに機械 を作 らなくちゃいけない.そ ′〕ためにtま時間 とお金がかか り

ますので,ま す他社|ま落札 しよ うと思わないとほいiます。

S2   仮 に談合を行った とした ら)末 ナルテ ィーを受 けるとい うことをうなた|ま知

-13-



83

84

85

87

36

ってますt =ヽ

はい)よ く分| つヽてお りますこ

それは,大 きなベナルテ ィーですか〕―J さヽなペナルテ ィーですかっ

かな り大 きな六十ルテ ィーを受 けるとい うふ うに思ってお ります。

に1宝確実に落札できるんだか ら,そ んな大 きなベナルテ ィーの リスクを冒 し

てまで,そ うい う談合をする気にな らない とい うことじゃないんですか.

そ うです2a .談 合すれば,そ うい うベナルティー とい うんが当然かか

ってきますので1そ うい うリスクを冒 してまでや るとい うつ もりはご

ざいません=

それか ら,本 件の入社のことについて具体的に聞いていきますけれ どもサ本

1牛の 人札の物件についてと1沖 電気の仕様が採用 されたえ″です,■

はい,そ うです=

沖電気の仕様が採用 されたとい うことは,い つ〕 どのよ うに して分かつたん

ですか.

た しか平成 12年 1 2月 1 1日 だつた と思います けれ ども,お 役所の

方か ら指名をするとい う連絡 を受けまして,現 説 をや るか ら役所の方

に来なさい とい う道絡があ りま して,そ の ときに役所か ら発注仕様書

を渡 されました.そ の発注仕様書の内容 を見て,沖 電気の仕様 を採用

してもらってると,そ の とき分か りま した。

沖電気の仕様が採用 されているとい うことなんですがJ あなたはどういった

点を見て,沖 電気の仕様が採用 された とい うふ うに分かつたんですか。

た しかいるいろあつた と思 うんですけど1ま ず一番大きなのは,戸 別

受信機の乾電池 r鳩 類が、その当時は沖電気だけだったんですけど,

羊 1,革 2 )革 3の 乾電池を混在 して使用できると, これか一言大き

な特徴.そ れか ら,戸 別受信機に対 し′て,い るんな呼び出しを〕数 と

い うんで しょうかね卜呼び出 しの種類が抑か くできるんですけども,

- 1 4 -



88

89

それ らは 1200)■ 別までできるとい うことと, もう 1つ は, これは

操作 しやす くす るためのものなんですけども,い ろんな機能 を持った

ワンタッチボタンとい うのが!た しか 30個 できると。 この 3つ が一

番大きな特徴だつたかな とい うふ うに記憶 してお ります。

そ ういった 3点 が仕様書において採用 されてることが分かつたので,こ れは

沖電気の仕様が採用 されたんだな とい うふ うに分かつた とい うことですね。

はい,そ うですD

あなたはそ う分かつた とい うことなんですが,あ なた以外の,沖 電気以外の

メーカーの担 当者の人も,そ の仕様書を見れば,こ れは沖電気の仕様が採用

されたんだなとい うことは分かるんですかe

分かると思います。

そ ういつた こととい うのは,や つば り担当者からすれば,仕 様書を一 日見れ

ばす ぐ分かるものなんですか,

そ うですね。 日ごろか ら, ライバル とい うんで しようか,他 社の機械

の性能 とい うのは勉強 しとりますので,私 もそ うです けども,見 れば

多分分かると思いますご  `

先ほ どの話の中で 1番 目に挙げ られた,乾 電池を単 1,単 2,単 3,い ろん

な種類の電池を交ぜて使 えると。それはアダプターな しでも使 えるとい うこ

とです よね。

iぅちろんです,は い。

アグプターな しでもいろんな種類の電池を一度に交ぜて使 えると。そ うい う

点を挙十デられたか と思 うんですが,そ ういつた点についても,我 々みたいな

宗ブ、か ら考えると,電 池ボ ックスの形状に多少手を加 えてやれば,ほ かのメ

ーカーで も真似をす ることは,そ んなに部 しいことじやないん じゃないか と

ぃ うような気もするんですが,そ の点はどうですか。

技術的にはそんなに難 しい話ではないんです,た だ,そ れを今‖]、モ

90

92

91
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93

r94

95

96

9,

との中でゃろ うと思い ます と,決 められた油期の中でそ うい うものを

作 らなくちゃい|すない とこそ うす ると, 当然在E等 |ま持ってお りませ

んので,そ うい う機杖互途 型か ら作 り1台める。 もちろんそこに1ま,我

計か らや らなくちゃいけない とい う言[分があるわけですけども,そ う

い うや間的なコスtミ非常に出て くるんではないか と思います けどを

いるんな種類の事を電池をま とめて使 えるとい う、そ ういった仕様の製品 とい

うのは,こ の時点で1ま沖電気だけが製品化 してたんですか.

私はそ う思つてお りま した。

ほかのメーカーで製品化 してるところはなかったんですね.

ええ,な かった と思ってお ります。

先ほどのあなたの話 だ |) =だ そ ういったFぅのを製品化 1て ないメーカーが

作ろ うとす ると,全 型か ら作 らなきゃいけないんで時間がかかつちゃ うとい

う点を指摘 されたか と思 うんですが)本 件ス札が行われたのは,平 成 12年

の 12月 の中旬 ごろですね。

はい,そ うですね。

本件の場合,何 台の戸別受信機 をいつまでに納品す る必要があったんで し主

う力■

た しか 35 0 0台 ぐらいを明 くる年の 3月 末までに約めなさい と,そ

うい う条件だつた と思います。

そ うすると,先 ほ どのあなたの話です と,汁 電気以外のほかのメーカーが落

札 しても,新 たにそ うい う全型か ら戸別受信機 を作 り上げてい くとする と,

その 3か 月にどの期間で 35 0 0台 もの戸別受信機 をTl l品す るとい うことは

lt l陪]的に見て不可能だった と,そ うい うことですか,

はい,そ う思いますこ

キん品までの対PH lの点か ら見て,ほ かのメーカーが落札す ることは不可能だつ

たとい うお話 なんですけ ども, ヨス トの点か ら見て, にかのメーカーが予定

98
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99

101

103

102

価格の範国内でrt礼して科品するとい うことは打桂だったんで L′ょうかコ

そ うい う機杖 を作るとい うことにな ります と,先 ほ ども言いま したけ

ど,機 械の全型を新たに作 らな くちゃいけない と,こ れ|まけっこうコ

ス トがかかることだ と思います[で すから,費 用の面でも他社が,今

回 といいますか, これに対 して‐~ろ うとい うのはちょっと無理がある

ん じゃないかなと, このように考えられます。

ほかのメーカーiS予定価格の範囲内で応札 して落札 した場合,赤 字になって

しま う可能性 とか もあつたんで しょうかねE

そ うですね,そ れはあったか と思います.

そ うす ると,仮 に続期的にもう少 し余裕があった として も)コ ス トの面か ら

早て もⅢや十すりに"メ ーカーが落札す るとい うこと|ま難 し71 4ったとい うこと

ですか。

そ うで|十,a.

つま り話 をま とめると,平 成 12年 1 2月 1 1日 に行われた‐FL場説R/ 1会の際

に仕様書が公表 された段階で,沖 電気以外の業者が落札すること十ま事実上不

可能だつた とい うことになるわけですか3

はい,そ の とお りですね。

そのことは)仕 様書 さえ見れば, どのメーカーの担当者にも分かるとい うこ

とですかこ

ええ,分 かると思います。

そ うい う意味で1そ の時点で,事 実上沖電気が落札することに決まって しま

った とい うことになるわけですか。

そ うです']。

それか ら,あ たたが この入社を控 えた時期に,参 加業者の担当者の方 々と電

話の連絡 を取 り合つた といつた点か問題になってるか と思 うんですか,そ f ,

点について聞きます' 1 ,あなたの伝述調書を 見て も,ス 札に先立つ近い寺期

104
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に, あなたが他の入札参加業者の担当者に電話を した とい うことがあなたの

供述調書に書かれてるんですが,あ なたかその電話 をかけた事実 とい う●)は

あるんで し1う か=

そ うですね,か けたこともある,何 人かにはかけたような記 倍|まあ り

ま した=

1 0 5    か かつてきたこともあるんですかど

そ うですね.か かってきたこともあつたか と思います。

10 6    電 話で話 した相手 とい うのは 1人 ですかサ複数ですか3

1人 ではないですね,何 人かだ と思いま した。

10 7    何 人かの方 と電話で話 した記 店はあるとい うことですかE

Iよい,あ ります.

1 0 8    あ なたからかけたこともあれば,か かってきた こともあると,そ うい う記 唐

なんですかね.

そ うですね。その程度の記憶ですね3

1 0 9    そ の電話で話を した際に,沖 電気のlL札す る際の価格 を教えた りjそ の金額

以上で応札 して くだ さいとい うふ うにお辰い した りした ことはないんですか.

それはあ りません。

11 0    そ れはないですか,

はい,ご ざいません.

1 1 1    仕 述調書を見ると,電 話の中でそ うい うち、うに会話 を したとい うことが書か

れてるんですが,供 述調書に書かれているこういったことは,事 実に反す る

とい うことになるんですか。

|よい,そ うです。

11 2    事 実に反するんですね3

1 ょr 3ヽ

1 1 3    入 社に本" し てるすべての業者の担 当者 と話 をしたわけでl i ないんですねこ
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いや,す べてではない と思います。

114   あ なたの方か ら電話 をかけたこともあるわけですね。

そ うですね。私の方か ら電話 をした こともあるか と思います。

115   あ なたの方か ら電話を した場合 とい うのは,何 を話そ うと思ってあなたは電

話 をしたんですかね。

今回のことについて壱えば,指 名業者の中で,入 社に参加 しない とこ

ろがあるらしい とい うのは, うわ さとい うんで しょうか,耳 に しまし

たので,先 ほ ど言いま したよ うに,指 名 をされて参加 しない とい うこ

とは,非 常にメーカー としてはゆゆ しきことなので,今 後の私めの営

業活動の材料 としても, どこが参加 しないのかな とい うことがちょつ

と知 りたかつた と,そ れが一番大きなポイン ト,ポ イ ン トとい うか,

原因だつた と思います。

116   ど こか参加 しないことになったのか と,参 加 しないことになった業者は どこ

なんだろ うか とい うことを確かめるために,電 話で連絡を取 り合つた とい う

ことですね。

〔
  は い,そ うです=           |

117   そ この各 メーカーの担当者同士 とい うのは,お 互いに顔見知 りの関係なんで

すかね。

それはもう, 日ごろか ら十司じ仕事を しとりますので,顔 はよく知って

お ります.

118   -繕 に飲みに行つた りす るケースもあるんで しょうか.

そ うですね。大件年代が一緒のノ、たちとい うのは,い ろんな話を して

t)気が合いますので,何 人か とは一緒に飲んだ りとい うことはやつて

お りま した。

119   そ うす ると,担 当者 どうしの仲間同■で,電 話で世情]話をした りとい うこと

ぅヽ珍 しいことではないわけですか。

- 1 9 -



はい,そ うですねコ

120    そ ういつた管〕イF)■で,世 間話のついでに,先 ほどおつしゃったような, ど

この業者が下りたんだろうかということを確かめようと思ったわけですねこ

そうです.

12 1    れ なたは,先 ほど,指 名を受けな‐4ら参加しないことになった業者がいるら

しいといううわさがあつたということなんですが,そ のうわさというのは,

あなたはどこで,だ れから聞いて知ったんですかこ

・・・どこでだれかという7‐1ま,も う覚えてないというか,何 となく

そういう話が耳に間二えてきたからだったんじゃないかなと思います

けども.

12 ?    十 二どIJちェっとお話しになったか サヽしれませんが,指 ムを受けな|↓,下'

た■青|よとこだろうかということは,あ なただけじゃなくて,ほ かt7メーカ

ーt■担当者の方たらも関心があることなんですかねョ

そうですねこそれはあると思います。

123    1旨名を受けながら参加 しないというのは,ち ょっと特具なことなんですよねじ

そうですね.音 通はあり得ないことですね!

12 4    だ から, どこが下りたんだろうということ|ま)み んな関心があることなんで

すねっ

は ↓` .

1 2 5    電 話の会話の中身についてなんですけれ ども,そ この電話の中で,全 額に関

す る話は出ませんで したか。

・・。今回は,た しか湯布院町 さんの方で,防 災無凛の工事の予算 と

い うのを公表 されてたような気が します。ですか ら,そ の公表 された

予算金額を教えたとい うか,話 を した とい うよ うな記培はあ ります3

1 2 6    予 算全須 とい うの|ま,あ なたが電話 をしたF・点では既 に公表 されていたわけ

fう
~tヽ

.
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公表 されてい らつ しゃいま した。

丙第 8号 証を示す

12F   こ れは 「ゆふいんJと い う議会だよりですが, これは縮刷版ですが, 196

ページの左 上の ところのちょうど中心部分あた りなんですが,「 無線故送地

設工事及び備品購入費 375, 011千 円Jと い うふ うにここに書/4れてま

すね。

は い 。

1 2 8    こ れが,今 あなたのおつ しやつた予算の金額 とい うことですか。

そ うですね。 このことにな ります。

12 9    こ のことが電話で話題になったことはあると、そ うい うことですね。

は ヤ` 。

1 3 0    こ の予算の金額 を知 らなかった担当者 もいた とい うことですね。

ええ,に かいたよ うな記憶はあ りますですね。

13 1    そ れ まだれだつたか とい うのは覚えてますか。

いや、党えてはお りません。

13 2    こ t r予算全額 どい うのは,応 札の価格を決める Lで何か 目安になる金額なん

で しようか[

そ うですね。お役所 とい うのは,当 然予算で物事を執行 されます ので,

防災無線 をや るよと決 めたときに,予 算を作 るわけですけども,当 然

その予算を上回つて事業はできないわけですか ら,そ の予算を見れ ば〕

恐 らくそれ以下の金額で事業を計画 してお られ るだろ うとい うことは

分か ります。

13 3    予 算金額 よりも高い全額で応札 した りす ると,そ れは どうい うことを意味す

るんですかを

高い全箱で応札すると、やは りそれは,おぅざけた入札 と言った らわれ

なんで しょうけ ども,説 意のない対応だ とい うと うに思われると思い
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ますE

134   予 算を超 えちゃつてた ら,そ れはも う落札できないのは当た り前なんで しょ

う'a。

そ うです。

13S   そ んな全類では札 しちゃ うと,ネ ざけたやつだと思われちゃ うとい うことで

すかね.

多分そ うだと思います.

136   改 めて確認 しますが,そ の電話の中で,沖 電気が予定 している入札全須につ

いて話を し'こことはないですtう[

ごぎいません=

137   今 年に■IJわる話について|ま!先 に どあなたがおoし ゃつた十日Tの予算全領

じ|す(こ ま一切話 していません| こヽ

まい)し てお りません。

138   そ の点についてはよく記憶 しているわけですか=

そ うですねEそ うい うことをや り取 りすれば談合 とい うことにつなが

りますので,十 分と言を してお りました。

139   そ れから,本 件入札における沖電気の応札 した価格, これについてちょっと

聞いていきますが,本 件入札における沖電気の応札価格 とい うのは峯 らで し

たか。

2信 4950万 円です。

140   こ の金額 とい うのは,だ れが決めたんですかご

私か決めま した。

141   あ なたは,当 R4課長の役職 にあつた とい うことだったんですが1 入札全額を

決定する権限 とい うのは,課 長であるあなたにあった とい うことですか.

はい,そ うです。

142   全 額を決定する過程で,だ れt にヽ相談 した りは した' っヽた/レですtち
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143

144

14S

いや,だ れにも相訣せず に, これはtrが_人 でよめま した.

わなたが心十七全額を決定するに当たって, どういった思考過程をT.てtえつて

いったF)かとい うことをお聞きしてい くんですが,モ ほどか ら聞いている話

だ と,あ なたが店札全額 をた めるに当たっては,ま ず 予定価格 とい うのを推

測するわけです'33

1まい,そ うですこ

あなたは,本 |■入社の予定価格 とい うものを装 らとい うふ うに予lBlしたんで

すかE

2信 5000万 円とい うふ うに予測いた しま した。

この 2億 5000万 とい う金額を予淑1した根拠, どうい うふ うに計算 して 2

信 50(〕 0万 とい うふ うにあなたが害」り出 t′たの十 1い う千とを説明 tて モ、

らえますか.

その年の 9月 ぐらいに, コンナルタン ト会社の方か ら見積 りじ

=合 いがあ りま して,そ の ときに見積 りを提出 してお りま した。それ

が多分 2信 7000万 円ぐらいだった と思います。その ときは機器だ

けの見積 りで したので,機 器の見積 りを 2倍 7000万 EIlで出した と

い うことなんですけどもE実 際に入札になって発注仕様書を見ます と,

システム内容がほ とん ど同 じとい うことで,機 器は 2信 7000万 円,

それに工事費を加 えなくてはいけないんですけども,防 災無線の場合

は,工 事rま一般的に機器費の 10%ぐ らいでやればほぼ間違いないと

い うのが経験則で分かってお りますので, 2倍 7000万 円に約 1割

の 3000万 円を乗せて, 3信 がいわゆる設計 とい うんですか,機 器

費を積み上|デたときの金須 とい うふ うに推刊 しま した。ただ)今 回は

防衛庁の柿lelt事業で ございま して,防 衛庁の補助事業は)私 のそれま

での営業T4破の中で, どうもカ ッ ト=が 大きい とい うことは分かつて

お りま してど大体 15略 ぐらいカッ トしてきてるんではなかろうか と
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146

147

148

149

い う, これ tぅ推預」です,ど も,い るんな1青報の中でそ うい う推損1をし

て】 3億 円に 85%を 掛けて,た しか 2倍 5500万 になろ うか と思

う′レですけど ぅヽ, こ2■が予定価格 といいますか,金 額 じゃなかろ うtヽ

なと思いま した.た だ,こ れは飽 くまでも推担」といいますかJそ うい

う計算をしてお りますので, 当然発注 され るお役所の方では査tと い

うのを入れ られますので,査 定をち■っと加味 して 2信 5000万 日

かな と, こうい う手順で推損1といいますか,計 算をいた しました,

あなたは予定価格を 2倍 5000万 とい うふ うに推測 した とい うことですが,

沖電気以外の他のメーカーの担 当者 も,同 じよ うに 2信 5000万 日t 予`定

価格だろ うとい うふ うに推源」していると考えられたんですか。

まい,そ のよ うに考えま したこ

にかの業者の方は,や っば り計算 していtすばそ /1数手にた どり岩 くんで しょ

った■

そ うですね。 こ,■は先ほどか ら申し上げてます よ うにJ防 災無禄 とい

うの|す旺史の長い事業ですので)ど こがやってもとい うたらあれです

けども,大 体同 じような金額 をは じき出せ ると思います。

その計算の中の一番最初tD数字て,あ なたが沖電気で見積 りを出した ときに,

2倍 7000方 円だった と。それ に工事費に 3000万 を足 して 3信 とい う

数字を出されたか と思 うんですが)そ この 3信 とい う数字までにた どり着 く

とい うの「ま,ほ かの メーカーで も同 じようにた どり者 けるんですか。

はい,た どり着けると思います。

沖電気以外のメーカーで も,最 初の 2信 7000万 とい う数年 に,機 材の値

段 として|まやは ,同 じような価悟)2信 7000万 とい うえ、うに推担Jしてい

くものですか.

を ,で すね.

だか ら,結 局ネんな同 じ結論にた どり着くとい うことですねこ150
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は | ヽ 3

1 5 1    そ れで結局ェわなたはその予定価格ぎ ,ぎ りの 2倍 50 0 0万 で応社す ると

い うふ うにまず考えたんですね.

|よい)そ うですね=

い2   5 0万 減つてますね, 2信 4 9 5 0万 こ これはどこの機階で判ったんです,ユ

ね, 5 0万 円を=

た しか入社に向か う車の中で1 5 0万 円を肖どろ うとい うことで考えま

した,

1 5 3    合 のために 50万 円を引いてお こうとい うことで, 2信 4 9 5 0万 とい うこ

とになった とい うことな3

そ う千すt 2信 S 0 0 0万 とい うのは,御 (ま で t)私のfr河」なスクで,

5 0万 を更に引けば とい う思いで引きました,

1 5 4    あ と,あ なたは警察で事情聴取を受けたことはあ りますねョ

はい,あ ります=

1 5 5    そ れは, どういった犯罪の環疑 とい うことで取調べを受 けたんで しょうかE

晴収おですc

I S 6    談 合 とかそ ういつた関係の昇 について取調べを受けたわけではないですね。

はいJそ うです。

15 7    そ れで,供 述調書 も取 られてますね。

は Ⅲヽ 3

1 5 8    こ の裁判の中であなたの仕述調書 も証拠 として提 出 されて るんです けれ ども,

その供述調書 をあなた 自身と 目を通 され ま したか,

今回,  こうい うことのために)目 |まざっ と通 さ[ンていただ きま した。

15 9    あ なたの仕述詞書 を読む と,大 ぎっばに言 えは,談 合 を行 った事実 を認 める

よ うな内容になって ますね.

|よいこ
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160   と ころが,先 ほどか らこの法とであなたが証言 されてることか らすると,あ

なたが言いたいこと|ま,談 合はやつてない とい うことがあなたの言い分だ と

い うふ うに理解できるんですがJ警 察で作成 された供述調書の内容 とあなた

のここの法tIでの証言 とでは, どちらが真実なんで しょうかっ

今私がここで申し上げてることが真実です.

161   そ うするとぅlL述調書に書かれている内容は真実で|まないとい うことですIJ.

はい,そ うですこ

162   供 述調書に書かれた内容 とい うのFま,Trな たが警察の取調べの際に供述 され

たことで まないたですか=

と まといますこ

ri   l,た ■li,警 年で事情 を聞か打た 'き i)先 に ,こ f)■rtで証言 された こと

と同 じ内容の言 を誉套にもされたんで しょうかっ

えた, させていただきまし■

164   じ ゃあ,何 でその内容が供述調書になってないんで しょうかE

そ うい うことを何度か,い わゆる取調べの中で中 し上げ させていただ

いたんですけどもj全 然,全 然 とい うた らわれですけども,取 り上げ

ていただけなかった と。最初に談合わ りきとい うような,そ うい うちェ

うな感 じだったか とい うふ うに記憶 してます。

165   警 察の方で最初に,正 にもう談合あ りきとい う形で調書 を作 られて しまった

とい うことですかE

はい,そ のように今 となっては思 うてます。

166   あ なたは供述調書に署名す るに当たつて,供 述調書の内容を読みま したか.

ええ,一 応誌うと言われたので 目は通 しま したが,内 容 |まあんま り,

その当時は頭には残 りませんで した。

16F   あ たたは,そ の場で取調べの際に供述調吉を読んでて, ここと違 うか ら言「T:

してくれ とい うち、うに言った こと|まわるんですかご
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16S

169

170

lFl

172

はい,あ ります.

そこはFか 所 | ,ヽ何 回かあるんですか.

そ うですね.何 回 といいますか,何 十回 といいますか,か な り話はさ

せていただきま した。

何回も訂正 してくれ とい うふ うに頼んだ箇所が何か所 もあるとい うことです

おヽ, ] =

そ うですね=

あなたが軒正 して くれ と言った ら,警 察の方ではどうしましたか. ど う対応

されま した'|.う なたか言つた とお りに直 して くれま したか。言丁正 して くれ

ましたか.

いいえ― そ れ|ま問=ス 才nてい■ギ|すまサんで 1_た,

警奈は,具 体的には'か 大きな声を出 した りとか,そ うい うこともあったん

ですかね.

そ うですね。最初言いま したように,噌 賄罪での取調べか らとい うこ

とだったんで,た しか 9月 16日 か 17日 か ら 10月 の初旬 ぐらい=

で,非 常に長期間にわたって,毎 日)朝 の 10時 から夜の 10時 , 1

1時 ぐらい まで,連 続 して取調べ を受ける中で,そ の内容 についてい

ろいる申し上げようとす ると,大 声を出された り机をたたかれた りし

て,か な り厳 しい といいますか,そ うい うことを対応 をさせ られ まし

■

警察の方でそ うい う対応 をされちゃったので,  わなた としては もうあき らめ

て,こ れ以上抵抗 してt )しょうがない と思って,警 奈にそれ以上は訂正 して

くれ とい うふ うには言わなくなった とい うことですかねこあきらいた とい う

ことですうヽこ

そ うですねこうきらわた といいますか,取 誠べの中でほかの干」事 さん

か部屋にやつてこられて,大 容 さん, S早くすイ ンしない と,青収拍でせ
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lF3

174

lF5

176

捕 された 2人 がいつまでも出て これないとか| この条件が終わ らない

んだ とか,そ うい うことも言われま した し,毎 日毎 日)毎 晩遅 くまで

取調べを受けてお りま したので,精 神的にもかな り参って, じゃあ,

もういいや,サ イ ンしよ うとい うふ うな,そ んな気持ちでサインをし

た と思ってます。

何 日間か取調べを受けてる期間の中で,何 か八院 したこともあるんですか。

ええ3日 にちは覚えてお りませんけど,毎 日〕大分のホテルに泊まっ

て,大 分の高暑まで 自分で草を運転 して通つてたんですけども,あ る

朝ホテルで 目を覚ま した ら,項 が非常に痛い と,割 れそ うに痛い とい

うことで,た しか救急車を呼んでいただいて,大 分市内の病院に 3日

く
｀
らい八院|よい+1′ま 1″た!

それ ぐらい、あなたに とつてはその取調べ とい うのがつ らかつた とい うこと

ですか,

まい、非常につ らかつたです。

私があなたから打合わせの ときに聞いた話なんだけども,取 調べの最中に,

警察官がだれかに電話を して進結 を取 り合つてたとい うことを開いたんです

が,そ うい う場面を見たことはあ りますか。

はい。私の取調べを しなが ら,携 帯電話で,た しか東芝の塩 lPjさん と

い う方 といろいろ,私 が 言つたことの内容について, どうだ とか こう

だ とかとい うや り取 りを してるとい うのは聞いた ことはあ ります。

最後に,本 件の裁判では,あ なたが担当したlb災行政無線工事に関して,沖

電気が湯布院町に,そ の工事 とい うか製品を不当に高い値段で売 りつけたん

じゃないか とい うことが問題 に されているんですが, この点についてあなた

は直接の|ユ当者 として どういった認識 を持たれているのか, らょつと述べて

みて もらえますか。

今お話 しした中で、戸別受信機 か乾電池が何で も使 えると, しかも混

-28 -



在 して使 えるとい うの|ま,実 はこれ|よ阪神淡賠大震及の ときに,社 電

池 |まあるんだけども,同 じ種類のものがなくなって しまった とい うこ

とでラジオとかが質いた くて も使 えない と,そ うい うことが当日寺問題

にな りま して,そ うr うヽことを年十肖できたいか とい うち、うなことで,

た しか私の記憶で|よ, 当時の 自治省 さんの辺 りか らそ うい う対応が で

きないか とい うよ うな要望があって,い ち早 く沖電気にそれに対応 し

た製品を開発 して製作 した とい う経緯があります。たまたまその後す

ぐ)湯 布院町さんの方でそ うい う防災無線の計画があるとい うことに

な りましたので,で は早遠 これを〕最新の一番いい防災無漁の受信機

をお統わしよ うとこ特に,防 災無線 とい うのは一般の住民の方の生命,

け堂"安 全i守 る■めの■置ですので,い ざとい うときに使 イオい■

い すない と,ち ょっと大げ きですけども,非 常に使命感に燃 えて,そ

うい う製品の拡販 を してお りま した。それで,今 回は,お か|デさまを

持 ちま してJお 役所の方 といいますか,コ ンナル会社 さんの方にそ う

い う非常に画期的な特徴 を認 めていただいた と思ってますけども,そ

うい うのを採用 していただいたわけです。本来な らば,先 ほど言いま

したように,見 積 りも出 しておる中で,事 業費 としては 3億 円ぐらい

かかる事業なんです けども, こうい う製品を何 とか使 つていただきた

い とい う私の強い思い と)そ れか ら,お 役所の方 も予算が巌 しい と,

予算 とい うのは実際の発注全額ですね,厳 しい とい うえ、うに聞いてお

りま したので, 1 5 %を 引かさせていただいているとい うのはお こが

ま しいんですけども,そ うい うリーズナデルな値段で提供 させていた

だきました。安かろ う悪かろ うとt うヽことで1まな くて,安 くて, 当時

ですけども,最 新の機械 を工対内に無事にお納め さしていただいて〕

その後 も喜んで使 っていただいてるとい うのはちょっと言い'昼ぎかも

しれ ません|すどもJ井 青に私 と1ャて,ま, この事業に発わ らさしていた
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だいた ことがよかったなと, このように思ってお ります.で すうち )

今・・lこのよ うなことでちょっといるいろ何指摘 を受けてるとい うこと

は,■ としては'1常に不本言 とい う思いで一杯でございます3

補助参加人仁代理 人授部

lFF   あ なたがこれ までの経験の中で,指 名抗■入札の落社者のことをチャンとオ

ンと言つたことがあ りますか.

いや,そ れ|まあ りません。

1,8   そ うい う用語 をにったことはないとい うことですね。

はい,使 ったこと|まあ りませんぅ

179   あ なたが詞書Ⅲ白です 白 分の ことを談合の担当者であるとい うふ うに供述 し

するま合キ■ろ'!=十 F'ti こ のような供述をしたこ|が あ りますかコ

ごぎいません=

将幕 8号 証の 3を 示す

180   甲 第 8号 証の 8の 15末 ―ジを示 します けれ ども,読 み上げます とj下 から

9行 日あた りか ら,「 仕様書によ り原価計算 された見積書が績 じられていま

したので, この見積書によって説明をします。J。 この見積書は同号証の4

2ペ ージにあるんですけれ ども,送 価櫛の合計欄を見ていただけば分か りま

す ように, 1信 4925万 円余 りとい う金額が出てるんですが, これは純枠

な原価ですか,そ れ とも販管費等のf■費等を含む全額ですか。

いや, この金額は純粋な原価ですね。販吉費等は含んでお りません,

経費関係は3

181   T.認 させていただき=す けども,販 管費や開発費や税全等の経F~―と含んでな

い とい うことですか,

ええ,そ t7全額には合まれ てお りません。

lS 2    そ うすると, この後に、そF)全額 を超 える部分はす ミて利査になるとい う供

述が出て くるんですけども,こ れは じゃrr f )イ〔h:‐.な ・・
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そ うですねこそ こで 言う利益 とい うのは多分売上原価に対す る利益だ

か ら,い わゆる粗利益だろ うと思います。

13 3    じ ゃあ)す べてTt利益になるわけでないとい うことで間違いあ りませんか=

そ うでございますね。

18 4    じ やあ,景 後に,証 人の生年月 日を教えてください.

昭和 24年 5月 2 8日 です

18 5    そ れは間違いう りませんか。

はい)間 違いないです。

甲第 10号 証を示す

18 6    証 人の生年月 日梗を読■上げていただけますか。

「唱t2 4年 7月 1 0日 ■
‐

J9

l S F    と ヽ` 'こ とは、これは関連ってるとい うことですね3

そ うですね。私の生年月 日ではあ りませんっ

補助参加人代理人内藤

丙第 6号 証 を示す

18 8    丙 第 6号 証の 8ペ ージョ先ほどあなたは,最 後に入札trときに 50万 円だけ

をさっ,い た とい うことがあ りましたね.こ れは,つ ま りは談合が成立 して

いなかった と,や っぱ り不安だつたか ら50万 円を引いた とい う,そ うい う

気持 ちか らだつたんですか.

談合が成立 してないか とい うことではなくて,更 に安ければ間違いな

く落札できると

18 9    や つば りもう50万 円ぐらい落 としとかなきゃだめだ とい う気持ちになった

とい うことですか。

はい, そうです.

原 告代雲人河野

甲第 10号 証を示す
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